

Precios de suscripción.

En Pamplona UNA peseta al mes.
Fuera, TRES pesetas 50 centimos trimestre.
Extranjero y Ultramar. DIEZ id. id.

Anuncios y comunicados
A PRECIOS CONVENCIONALES.

Número suelto CINCO céntimos.
Atrasado QUINCE céntimos.

LAU-BURU.

Puntos de suscripción

PAMPLONA.

EN LA ADMINISTRACION, PLAZA DEL CASTILLO N. 2
FUERA DE PAMPLONA.

Por correspondencia ó giro á favor de la
Administracion en libranza ó sellos de correo

ADMINISTRACION Y REDACCION
PLAZA DEL CASTILLO NUMERO 25 PLANTA BAJA

Dios y Fueros.

RESTOS DE PAGANISMO.

Lo son efectivamente y sin género de duda por su origen, indole y tendencias, y aunque á muchos no les agrada tal denominacion, las diversiones á que se entregan gran número de cristianos especialmente en estos tres dias; dias de necedad y locura; de embriaguez y sensualidad; en fin, de toda clase de indignidades.

Vergonzoso al par que lamentable es, que haya quienes aplaudan y cooperen á esa afrenta de Carnaval, con su inmenso reato de desenfreno y crímenes; pues bajo cualquiera aspecto que se le considere, merece la reprobacion de toda persona honrada.

Si se examina bajo el prisma de la formalidad, acostumbrados, como estamos á ver todos los años tales locuras, apenas nos hacen impresion ni causan mella. Mas haced asistir á ellas á un extranjero, que nunca las haya presenciado, y al contemplar los raros visajes, insulsas necedades y ridiculeces en voz, palabras, acciones y trajes (ya que no las inmodestias, torpezas y escándalos demasiado frecuentes y públicos) no podrá menos de pensar lo habeis colocado en la plaza ó patio de un estenso manicomio, en ocasion de hallarse los locos sueltos y en pleno jolgorio. Y si se tratase de sacarle de tal idea, haciéndole saber, que muchas de aquellas personas eran formales y sensatas durante el año, de modo que aun suponer lo contrario seria hacerles gravísima injuria, realmente ó no lo creería, ó le costaria mucho trabajo, no acertando á comprender, qué móviles ó fin pudiera incitarles á tal como de frivolidad é insensatez.

Si de esta consideracion pasamos á considerarlo bajo el aspecto religioso y cristiano, entonces, si que resulta sobremedida detestable, y dignos de censura sus partidarios. ¡Triste periodo

para la sociedad cristiana, como exclama Sardá, el de tales dias!

Efectivamente: contad si podeis las famas y honras en ellos perdidas por las bromas y enredos, las inocencias ajadas, los tesoros de pudor para siempre marchitos. Reducid á número los disgustos domésticos, los lazos conyugales relajados, la autoridad paterna menospreciada, los escándalos públicos, las costumbres minadas, la paz robada, quizá para siempre á muchas almas, por el remordimiento y la desesperacion; he aquí en pocas palabras, y aún rebajando los colores del cuadro, los efectos de las diversiones y bailes de dichos dias!

La careta, que durante ellos oculta el rostro, hace desaparecer la vergüenza y el pudor natural, que es, particularmente en la mujer, su especial salvaguardia; cubre la cara, pero á su vez deja descubierto el corazon, que nunca como en tales ocasiones, puede ser examinado y conocido, por lo que, con razon dice Goya; «los que los dias de carnaval se echan á la cara una máscara, son los que con menos disfraz se producen.»—La careta parece ser un salvo conducto para hacer y decir con ella, lo que de otro modo ni siquiera se pensaria. Mas ¡ay! cuantas veces es bien pronto arrojada al suelo con rabia, al comenzar á sentir el aguijon del remordimiento por lo con ella hablado!

El carnaval, es pues inmoral, informal, anticristiano, y para definirlo con una palabra sumamente propia, debida al citado Sardá, es «la cuarema de Satanás.»

Esta es la causa por la que para reparar los escándalos de la impiedad y pedir á Dios aplaque su justicia, los buenos católicos de todo el orbe, acuden á los templos, tratando de compensar con sus oraciones y respetos los ultrajes de nuestros hermanos extraviados. Al mismo tiempo que exhortamos á nuestros lectores lo hagan así,

no podemos ménos de enviar nuestra felicitacion á los Obreros del centro escolar de esta ciudad, que alejados del bullicio mundano, se han propuesto pasar dichos dias agradable y honestamente entretenidos en su salon de conferencias. ¡Bien por ellos! y que su ejemplo haga eco en la juventud pamplonesa.

IÑIGO.

Curiosos experimentos.

M. Desquornes deseaba desde hace bastante tiempo reproducir los relámpagos por la fotografia. En la noche del 13 de Julio de 1884 se formó una gran tormenta, y asestó su objetivo en la direccion en que los relámpagos iluminaban el horizonte.

Eran estos bastante intesos para dibujar sobre el cristal esmerilado la silueta de los árboles, lo cual facilitaba la orientacion del aparato.

Cuando todo estuvo dispuesto, reemplazó el cristal esmerilado por un marco que contenia otro cristal con gelatino-bromuro. Durante media hora los relámpagos se produjeron en otras direcciones.

Hacia media noche, cuando la tormenta estaba en toda su fuerza, un relámpago brillantísimo apareció en el campo del objetivo.

M. Desquornes cerró el aparato y retiró el cristal para no obtener dos pruebas superpuestas.

Al revelar, dice M. Desquornes que quedó asombrado de ver las innumerables ramificaciones que componia aquel relámpago. Cuando se produjo, tenia la vista fija en el cielo y no vió más que la rama principal.

Examinado despues el cliché con un lente, observó que una de las ramificaciones era doble. Había primero un trozo bastante fuerte, otro mucho más fino le seguía casi paralelamente en toda su extension, aproximándose sólo algunas veces hasta el punto de confundirse con el primero.

M. Marcart, que presentó este experimento á la Sociedad Francesa de Física en la sesion de 21 de noviembre, insistió particularmente acerca de la manera de estar el relámpago «pulverizado» por decirlo así: tan numerosas son las ramificaciones.

Comparó el peso de la chispa en el aire al de la chispa de la bobina de Ruhmkorff en un cubo de cristal, pues el aire es tambien para la electricidad un medio resistente.

Por lo demás, la analogía entre la prueba obtenida por M. Desquornes y las huellas que deja en el cubo de cristal la chispa eléctrica, es muy grande.

Sería interesante para la ciencia tener un gran número de fotografias de relámpagos, que son facilísimas de sacar: acaso facilitarían el estudio de estos fenómenos tan poco conocidos.

Correspondencia.

Madrid 13 de Febrero de 1885.

Sr. Director del LAU BURU.

Como prometió el gobernador, hoy se ha dado colocacion á mil individuos en las carreteras de la provincia. El ayuntamiento tambien ha dado trabajo á 487 individuos no obstante el bando publicado por el alcalde en que decia que desde hoy quedaria suspendida la admision de nuevos braceros. Hoy, pues no ha habido grupos ni gritos

Una noticia tengo que dar á mis lectores y que agradecerán los aragoneses y catalanes. Esta tarde, por fin, ha sido firmado el tratado relativo al ferrocarril de Canfranc y del Noguera Pallaresa por el ministro de Estado Sr. Elduayen y el embajador de Francia baron Des Michels. Inútiles han sido hasta ahora las pesquisas que he hecho para conseguir las bases del mismo sin otro objeto que el de adelantar la noticia que considero de importancia: en el ministerio de Estado se guarda absoluta reserva por no proceder del mismo modo que cuando se trataba del convenio entre España y los Estados Unidos.

Haré sin embargo cuanto esté de mi parte para obtenerlo siempre, que no sea indiscreto ni menoscabe la dignidad de un correspondiente á fin de que mis lectores puedan saber cuanto antes las bases del convenio de tanta importancia para el comercio y la industria:

Notable fué el discurso pronunciado anoche por el Sr. Moret en el ceneno de sus amigos en su obsequio y en el de los Sres. Aramburo y Vazquez encargados de repartir en las provincias de Granada y Málaga los socorros á los que han sufrido por los terremotos. Dos afirmaciones hizo que merecen consignarse. Reconoció explícitamente la jefatura del Sr. Sagasta para el partido liberal, y anunció la entrada de este en el poder como muy próxima, traida dijo, por la opinion y por la fuerza que le dá la union de los elementos que estaban dispersos. Como aquí de todo

(187) FOLLETIN DEL "LAU-BURU"

DAVID COPPERFIELD

ó

EL SOBRINO DE MI TIA

Novela escrita en inglés

POR CARLOS DICKENS.

(Continuacion.)

Al día siguiente, mi antigua criada y yo bajábamos el Támesis hasta Gravesend; el buque estaba aun en el rio, rodeado por innumerables embarcaciones pequeñas; el viento era favorable; la señal de la partida estaba en el extremo de un mástil; llegamos á bordo despues de habernos habierto un pasaje con trabajo.

Mr. Peggoty, que nos diviso el primero, nos esperaba en el puente, y me dijo que Mr. Micawber habia sido arrestado (por última vez,) pero puesto en libertad inmediatamente, porque yo habia previsto el incidente y reembolsé el importe á Mr. Peggoty que, prevenido por mí, habia adelantado los fondos.

Nos condujo á los entrepuentes, y mis temores relativamente á la catástrofe de Yarmouth fueron disipados por Mr. Micawber, que tomó el brazo de su compañero con aire de proteccion, y me dijo que no se habian separado un momento desde la antevispera.

El cuadro que se me representaba era una escena que hubiese inspirado el pincel de Van Ostade.

Entre los cables, jarrias y aparejos de la nave, las hamacas de los emigrantes, los cofres, maletas, barricas de todas clases que iluminaba una claridad mate que entraba por las escotillas; aquí, grupos de individuos de ambos sexos y diferentes edades, dándose un adios y trabando relaciones, hablando, riendo, llorando, comiendo y bebiendo; allí, unos cuantos que habian tomado posesion de algu-

nos piés de espacio que les concedian, con sus pequeños arreglos, sus hijos acurrucados en taburetes ó en sillones en miniatura, mientras que otros desesperaban encontrar un sitio para establecer sus reales, y vagaban de uno á otro lado con rostros afligidos.

Desde los niños que quince dias antes no habian nacido aun, hasta los ancianos que parecian no tener más de quince dias de vida; desde los labradores que no habian quitado aun de sus zapatos el fango del suelo de Inglaterra, hasta los herreros limpiando las manchas del carbon y el humo que tenian en sus manos, todas las edades y todas las profesiones parecian hacinadas en el reducido recinto de los entrepuentes.

Paseando las miradas á mi alrededor, creí ver sentada en un rincon á una mujer que se parecía á Emilia, con uno de los pequeños Micawber á su lado; llamé mi atencion por que otra mujer se veía raba de ella abrazándola, y esta otra, tranquila en medio de aquella confusion, me recordó... ¡á Inés! Pero desapareció, y cuando nos advirtieron que los que no eran viajeros debian retirarse, no ví á nadie más

que conociese sino á mi antigua criada que, sentada en un baul, lloraba á lágrima viva, y á mistress Gummidge que, ayudada por una jóven vestida de negro, colocaba los efectos de Mr. Peggoty.

—Mr. David, me dijo este, antes de separarnos, sepamos si no teneis algo más que preguntarme; ¿no habeis olvidado nada?

—Creo que sí, contesté; ¿y Marta?

Mr. Daniel dió una palmadita en el hombro de la jóven vestida de negro que acabo de mencionar, y esta se volvió: era Marta.

—¡El cielo os bendiga, hombre bondadoso! exclamé; ¡la llevais con vos!

Marta me respondió con sus lágrimas de gratitud, y como me hallaba muy conmovido para añadir una palabra más, me contenté con estrechar la mano de Mr. Daniel. Si he amado y venerado á algun hombre con todo mi corazon, es indudablemente á este excelente rudo marinero.

Casi todos los acompañantes habian abandonado ya el buque; me quedaba aun una prueba y cruel en demasia: decir á Mr. Peggoty

se saca sustancia y se sabe de público que el Sr. Moret vá á palacio de cuando en cuando donde siempre es acogido con benevolencia. sus frases han sido acogidas por los impacientes como si fuera una letra librala á plazo fijo y yo creo que no hay porque tomarlo así.

Las nuevas comisiones que han llegado hoy de los centros manufactureros de Cataluña, han visitado á los diputados de aquella region y esta noche acudirán á la audiencia pública que da la comision del *modus vivendi*.—La subcomision de diputados tambien ha estado reunida esta tarde acordando algunos puntos que han de ser objeto de la conferencia que mañana á las dos celebrarán con el presidente del Consejo.

Para el domingo está convocada la junta directiva de los progresistas democraticos á fin de ocuparse en la para ellos trascendental cuestion de si deben ó no convocar la asamblea del partido. Están invitados los salmeronianos; pero estos no irán porque no quieren discutir en el seno de la junta y si solo dar cuenta de su conducta al partido convocado en asamblea.

La reunion de republicanos de diversos matices habida anoche en casa del Sr. Labra fué sencillamente un obsequio de este á sus amigos. Había señoras y para nada se ocuparon de política. Asistió el Sr. Salmeron.

No quiere convencerse el Sr. Castelar de que han pasado para él los tiempos de hacer discursos de cinco horas siquiera sea en dos dias en buenas condiciones. Su órgano vocal estaba hoy imposible y sin embargo la parte sustancial de su discurso ha sido la de hoy porque en él ha hecho las deducciones y aplicaciones de principios que se desprendian de su peroracion de ayer.

La intervencion del Sr. Menendez Pelayo para alusiones con motivo de su intervencion tenia fija la atencion sobre este jóven diputado. En su breve discurso ha revelado una vez más su vasta ilustracion y su pasmosa memoria, pero tambien que carece de voz y de accion para ser orador parlamentario. Sus frases de protesta contra la desamortizacion le han atraído muchos aplausos de la mayoría y produciendo entre las oposiciones liberales una irritacion profunda. El Sr. Pidal contestaba con grande energía y sólidos argumentos en la cuestion de enseñanza al S. Castelar.

Gran baja de nuestros valores de Londres que ha repercutido aquí. El baron des Michels ha salido para París con el tratado. Su yo afectísimo;

El corresponsal.

Diputacion Foral y provincial de Navarra.

Sesion del 22 de Enero de 1885.

Se aprobaron los presupuestos municipales que para el corriente año formularon los ayuntamientos de San Adrian, Cárcar, Los Arcos, Azagra, Mendavia, Lapoblacion, Sansol y Sorlada; y se acordó pedir varios datos al ayuntamiento de Desojo respecto á algunas pérdidas consignadas en el presupuesto de gastos municipales, para en su vista resolver lo que proceda.

Accediendo á lo solicitado por D. Francisco Arenaz, de Cáseda, se acordó que el ayunta-

ty lo que Cham, aquel noble corazon, me habia encargado.

Grande fue la turbacion de Mr. Daniel; pero mayor fué la mia, cuando me encargó un mensaje de cariño y de dolor para aquel infeliz que ya no podia escucharme.

La campana dió el segundo toque de partida; abracé á Mr. Peggoty, y arrastré tras de mí á su hermana.

En el puente me despedí de mistress Micawber, que aun en aquel instante buscaba con la vista á un miembro de su familia.

—¡Ah! exclamó, yo, al menos, no abandonaré nunca á Mr. Micawber!

Habla alquilado una barca del Támesis, y permanecemos á cierta distancia del buque para verlo virar.

El sol se ocultaba en el horizonte; entre nosotros y sus postreros rayos, habia un edificio flotante que transportaba bajo otro cielo miles de penas y miles de esperanzas.

Dentro de aquel foco luminoso se distinguian los menores detalles de sus aparejos, En aquel momento solemne, todo lo que estaba dotado de vida en aquel hermoso y triste

miento y Junta de catastro de dicha villa reformasen la hoja catastral del reclamante, deduciendo de ella mil quinientos reales vellon.

Tambien se definió á una solicitud del ayuntamiento de la villa de Huarte, relativa á la transferencia de 1.650 pesetas con destino á la construcción de un cementerio, de las 5.150 consignadas en el presupuesto para amortizar la deuda municipal.

En vista del expediente promovido por D. Severiano Goizqueta y D. Casimiro Gofii, concejales del ayuntamiento de Santesteban, se declararon infundadas las renuncias que de sus respectivos cargos presentaron ante el ayuntamiento los indicados señores.

Sesion del dia 31.

De conformidad con lo propuesto por la Seccion correspondiente, se aprobaron los presupuestos municipales que para el año actual formularon los Ayuntamientos de Baciaoa, Muriillo el Cuende, Marañon, Sesma, Viana, Villamayor, Oteiza y Oleoz, con varias prevenciones á los Municipios de las dos últimas localidades; y se acordó oficiar al Ayuntamiento de Sansol para que los firmantes de un acta de 18 de Diciembre próximo pasado diesen esplicaciones acerca de lo que en ella se expresa respecto á la revision de las cuentas de los años 1874 y 75.

Se autorizó á los Ayuntamientos de Aoiz, Es-lava, Mendigorria y Vidaurreta y á los Concejos de Aldaz y Domeño para el arriendo de arbitrios municipales; á los Ayuntamientos de Larraona y Vidangoz y á la Oncena de Asiain para subastarlos nuevamente; á los Municipios de Luquin y Marillo el Fruto para la venta de unos solares; á las Oncenas de Ibero y Viscarret y al Concejo de Muruarte de Reta para verificar aprovechamientos forestales; al Concejo de Esquiroz para que administrase la venta de vino y aguardiente al por menor; al Ayuntamiento de Oroz-betelu para facilitar doce robles en concepto de donativos á favor de los perjudicados por el incendio de Abaurrea-alta; al Municipio de Fustiñana para que cancelara un censo de nueve robos de trigo que los herederos de Don Pedro Sainz de Baranda tienen contra los fondos de aquella villa, con los débitos de dichos señores, correspondientes á once anualidades de otro censo ya cancelado; y al Ayuntamiento de Cintruénigo para llevar en administracion el arbitrio cántaro del garapito y peso y medio decálitro.

El Colegio de Jesuitas de Tudela.

Saben los lectores que se proyecta construir y establecer de Tudela un colegio de segunda enseñanza dirigido por Padres de la Compañía de Jesús. Deseando el municipio tudelano coadyuvar á ese proyecto, de tanto interés para aquella ciudad, designó una comision de su seno que estudiara y propusiera los medios de realizar aquella cooperacion.

Los comisionados Sres. Oñorbe y Sanjuan proponen lo siguiente:

“Es, pues, la opinion de los suscribientes que V. S. debe reunir al Patronato de Castel Ruiz convocando, conforme á los fórmulas establecidas, al Ilmo. Cabildo Catedral como compatroño y proponerle que, reservando de los intereses de las inscripciones hoy existentes mil pesetas anuales con destino al establecimiento de una escuela de adultos y subvencion á las de música y dibujo, el resto de los productos se aplique al proyectado Colegio de segunda enseñanza dirigido por los Padres Jesuitas y tambien se apliquen los productos que rindan las láminas que se consiga obtener del Estado para completar la equipolencia de los bienes desamortizados con excepcion de un veinte y cinco por ciento que el Patronato se reserve para destinarlo á otra clase de Enseñanza.

Que tambien se aplique al mismo objeto del Colegio de padres jesuitas; el producto de las láminas que se consiga obtener en equivalencia del producto en venta que rinda el ex-convento de Dominicos. Y últimamente se exima al mismo Colegio del pago del impuesto de entrada en los

buque se precipitó á la banda, con la cabeza al aire y en silencio, pero en silencio por un instante, pues cuando las velas se hincharon y el buque empezó á moverse, tres aclamaciones sucesivas se elevaron de todas las naves ancladas en el río, y á las que constaron los de á bordo, como un eco; mi corazon se conmovió vivamente con este concierto de voces, y más cuando vi agitar en el aire los sombreros y pañuelos.

¡Entonces fué cuando distinguí á Emilia! sí; la ví al lado de su tío, temblorosa, apoyada en su hombro; la mano de Mr. Peggoty nos señalaba, y la infeliz nos reconoció tambien, y recibió su último adiós.

Emilia, hermosa como siempre aun en medio de tu infortunio, ¡que tu llagado corazon confie en él, porque te ha consagrado la vida con la sublime abnegacion y el tierno afecto de un padre!

Así apoyados el uno sobre el otro y en pié en el puente, velados por la luz del crepúsculo, se me aparecieron y desaparecieron solemne mente.

artículos que en él se consuman, obteniendo para estas las últimas concesiones, la autorizacion de la Veintena y aprobacion de la Excm. Corporacion superior administrativa de la provincia. Si esta propuesta fuese aceptada por V. S., vendria tambien, á juicio de los sus ribientes, que al concederse beneficio al Colegio proyectado, se pactase en favor de los pobres de Tudela la condicion de que pudieran asistir gratuitamente y recibir toda la enseñanza en clase de externos, bastando para ello la presentacion de una instancia acompañada de certificaciones expedidas por el Alcalde y señor cura parroco, á fin de acreditar las condiciones de pobreza y buena conducta, V. S. sin embargo resolverá lo que crea mas conveniente.—Tudela nueve de febrero de mil ochocientos ochenta y cinco.”

José Añorbe. Julian Sanjuan.

Un nuevo ministerio.

Se ha presentado al Congreso una proposicion que dice así:

»Artículo 1.º Se creará un Ministerio de Instruccion pública y Bellas Artes.

»Art. 2.º Pasan á formar parte de este Ministerio la Direccion general de Instruccion pública, el instituto geográfico y estadístico, las Escuelas de ingenieros de Caminos, de Minas y de Montes, y las de Agricultura, que hoy dependen de Fomento; la Escuela de Bellas Artes de Roma y el colegio de San Clemente de Bolonia, que son de Estado; las teatros y la Imprenta Nacional, que están en Gobernacion, y el teatro Real, que hoy pertenece á la Hacienda, y toda la parte de instruccion pública y Bellas Artes de Ultramar, que dependen de este último Ministerio, y el archivo de indias y los demás archivos, bibliotecas y museos que figuran en distintos Ministerios.

»Art. 3.º Se destinarán al Ministerio de Instruccion pública y Bellas Artes los fondos consignados en obras públicas, correspondientes á edificios destinados á la enseñanza, conservacion y reparacion de monumentos, como tambien las partidas consignadas en el presupuesto por las varias dependencias de distintos Ministerios que pasan á formar parte del que se crea.

»Art. 4.º El Ministro de Instruccion pública y Bellas Artes formará la plantilla del Ministerio sobre la base de tres secciones: Instruccion pública, Bellas Artes y Estadística.»

La renta de aduanas.

Hoy publica la *Gaceta* el resumen de las cantidades y valores de los principales artículos exportados por las aduanas de la Península é islas Baleares durante el año natural de 1884, comparado con igual año de 1883.

La diferencia de ménos en valores en el año natural de 1884, comparado con 1883, asciende nada ménos que á la respectable cifra de 53.748.521 pesetas.

Los artículos, cuya exportacion ha disminuido, son entre otros, el aceite comun, el corcho en rama, las pasas, las uvas, los minerales de hierro y el plomo en barras.

Inglaterra en el Sudán.

Telegrafían de París: Está plenamente confirmado que Khartun cayó en poder de las tropas del Mahdi por la traicion de dos bajás, y que siguió á la toma una matanza horrorosa.

Cuando desembarcamos para volver á Londres por tierra, las tinieblas de la noche se habian extendido sobre las colinas del condado de Kent... ¡Ay! unas tinieblas más sombrías pesaban sobre mi corazon.

XXXI.

AUSENCIA.

Me rodearon las tinieblas de una noche sombría, poblada de fatasmas de mis esperanzas, de mis melancólicos recuerdos, de muchos errores, muchos pesares y mucho arrepentimiento inútil.

Abandoné la Inglaterra, sin conocer todavía el peso del dolor que debia llevar; abandoné á todos los que me eran queridos y partí, creyendo que, recibido el golpe, todo habia terminado.

Pero, como un hombre que, herido mortalmente en una batalla, siente apenas el dolor, al hallarme solo con mi indómito corazon, empecé á comprender cuánto tenia que sufrir.

Esta revelacion no fué espontánea, del pri-

En lo que varían ahora las versiones son respecto á la suerte del general Gordon.

Las noticias últimas aseguran que Gordon se salvó en una embarcacion, siguiendo el curso del Nilo, que irá al Congo y que por último, que se dirigirá á la costa de Zanzibar. Este era el plan que en un principio recomendó el célebre viajero Stanley para salvar las guarniciones de Khartum y demás plazas situadas á orillas del Nilo.

La fórmula de la política inglesa en el Sudán ha variado radicalmente. Antes el gobierno británico la simbolizaba en la frase de «Salvar á Gordon y á las guarniciones y evacuar el Sudán.» Ahora declara que su política será «Vengar el desastre de Khartum y quedarse en el Sudán.»

A última hora llegan de Londres telegramas anunciando que el general Earle ha sido muerto por los sudaneses en un combate librado en Kerbikan. El general cayó á la cabeza de sus tropas.

La impresion causada en Inglaterra por tan repetidas pérdidas de oficiales que eran considerados como la flor del ejército inglés, no es ya tanto de abatimiento como de irritacion. El país empuja al gobierno para que no se perdona gasto ni esfuerzo alguno con tal de que la campaña que se prepara sea sin cuartel y tan decisiva como rápida. Esta es la impresion que reflejan todos los periódicos, según los extractos que comunica el telégrafo.

Gacetillas.

Agradecemos mucho á los obreros del Centro escolar dominiealla galante invitacion que nos han dirigido para las funciones de recreo que hoy y pasado mañana de tres á seis de la tarde han de celebrar en el salon de conferencias de dicho centro.

Hé aquí el programa de la fiesta preparada para estatarte: 1.º Sinfonía.—2.º Pieza dramática.—3.º Coro.—4.º Poesía.—5.º Intermedio.—6.º Pieza dramática.—7.º Fantasmagoría.

La feria que se está celebrando en Tafalla está animadísima. La concurrencia de forasteros es extraordinaria y el ganado abundante.

Los precios, muy altos. Sin embargo se hacen transacciones; por una mula se han pagado diez y siete onzas y por una pareja de buyes catorce.

Otro candidato. Hemos oido que para la próxima eleccion de diputado foral y provincial en el distrito de Aoiz se presenta ó ha sido presentado candidato el abogado de esta capi al D. Carlos Sanz y Larumbe. Continuamos sin saber nada respecto á candidatos por el distrito de Huarte-Araquil.

El jueves ingresó en el nuevo convento de San Agustin del Corazon de Jesús la señorita D.ª Martina Soto, de Mendigorria, tomando el nombre de Gertrudis de San Martin.

Hemos oido que en la causa seguida contra los agentes municipales de esta capital José Aragon y Dionisio Pelegrin, el hecho que lo motiva, ha sido calificado de delito contra la forma de gobierno establecida hoy en España, pidiéndose contra dichos individuos la pena de ocho años y un dia de prision.

Ayer circularon rumores referentes á un suceso desagradable que se decia habia ocurrido el dia anterior en el tren que venia á esta ciudad, entre las estaciones de Garinoain y las Campanas.

No sabemos con que motivo, parece que entre unos viajeros se suscitó una reyerta que terminó viniendo á las manos aquellos y resultando uno de ellos herido gravemente.

Circularon otras versiones, pero esta parece ser la mas apróximada á la verdad.

Siguiendo la costumbre de años

mer momento, sino que la descubrí poco á poco, paulatinamente; el sentimiento de tristeza con que me habia puesto en camino se desarrolló y se hizo más profundo de hora en hora.

Al principio fué una sensacion confusa que no podia definir; luego, por grados imperceptibles, llegué á tener conciencia de cuanto habia perdido... mi primera amistad y mi primer amor, el interés de mi vida, el encantado edificio de mis ilusiones desvanecido para siempre, dejándome en una vasta soledad, en un desierto que se extendia ante mi vista bajo un nebuloso horizonte.

(Se continuará.)

Centro general de suscripciones de FRANCISCO RAZQUIN.—Plaza del Castillo, 35.—PAMPLONA.

anteriores, la Asociación de jóvenes de San Luis Gonzaga, celebrará en estos días de Carnaval un solemne triduo al SANTÍSIMO SACRAMENTO en la parroquia de San Agustín; dando principio á las seis de la tarde.
Hoy, mañana y el martes ocuparán la cátedra sagrada, respectivamente, los Sres. Canónigos Lectoral, Magistral y D. Teodoro Zaragoza.

Ha sido conducido al depósito municipal y puesto á disposición del señor gobernador civil un sujeto de nacionalidad francesa que se encontraba embriagado é indocumentado.

Dicese que el Gobierno francés, do obstante la persecucion que ha declarado á la Iglesia, ha solicitado la creación de tres nuevos Cardenales franceses, y que el Papa, no por complacer al Gobierno, sino por otras razones, acaso en el próximo Consistorio promueva á la dignidad cardenalicia á los Arzobispos de Ruims, Sens y Rennes.

Crimen cometido en Mataró.
El martes por la mañana dos hombres emborazados asaltaron al mayordomo de la fábrica de los Sres. Mas, hermanos, disparándole un pistoletazo por la espalda que lo dejó con pocas esperanzas de vida.
El Juzgado instruye diligencias en averiguación de los culpables y de si existe en aquella comarca alguna sociedad secreta que tenga por objeto la comisión de tales delitos.

El gobernador de Jaen participó que en el pueblo de Torre del Campo se sintió ayer un nuevo temblor de tierra, produciendo el hundimiento de una casa y del hospital.

Matanza de católicos.
Roma 13. La Congregación de la Propaganda de la Fé, ha recibido la triste noticia de una nueva matanza de misioneros católicos en Guyomar, en el reino de Cambodge.

La junta de agricultura, industria y comercio de la provincia de Valladolid ha elevado á las Cortes una exposicion, en la que pide que se le legisle de la manera mas enérgica posible contra la introduccion y uso de los alcoholos industriales, tan nocivos á la salud, como ha hecho Francia, que tiene hoy, segun dice la junta, considerables existencias de vinos españoles decomisadas en las Aduanas por contener más ó menos mezcla del alcohol amylico.

Telegrafian de Granada que en Sierra Tejada se ven, durante la noche, resplandores y humo, que parecen augurar la aparición de un volcán en aquel punto.

Dicen de Madrid.
En la sesion celebrada ayer bajo la presidencia del gobernador, fué aprobado el dictámen sobre arrendamiento de la plaza de Toros. La subasta se verificará el día 18 de Marzo en estas condiciones:
1.ª El arrendamiento se hará por seis años.
2.ª Cada año deberá percibir la Diputacion, pesetas 110.000, y
3.ª El arrendatario quedará obligado á ceder la plaza á la Diputacion una vez cada uno de los seis años, para que celebre corridas en favor de la Beneficencia.

Con objeto de contrarestar los grandes trastornos que ocasionan las demasias del calor, idearon los norte americanos fabricar y almacenar el frio, vendiéndolo despues á las casas como se vende el gas y el agua. En Nueva York se han establecido fábricas de las cuales sale el frio, que es llevado por tuberías á casa de los consumidores.
El gran mercado de Washington, hoy en construcción, tendrá una enorme red de tubos por los cuales el frio será distribuido á los puntos y almacenes de géneros que puedan averiarse con el calor.

El Cardenal Mac Cabe, Arzobispo de Dublin, ha muerto á consecuencia de la larga enfermedad que padecía.
Nació en el mismo Dublin el año 1816. Era Obispo *in partibus* desde 1877 y Arzobispo de Dublin desde 1879, habiendo sido creado Cardenal en el Consistorio del 27 de Marzo de 1882.

Pertenecía desde entonces á las Congregaciones de Obispos y Regulares, Propaganda é Indulgencias.
La muerte de este Prelado es una gran pérdida para el sacro Colegio, y de un modo especial, para Irlanda.

Dice un colega.
«Hé aquí los sueldos de los principales cantantes del teatro de la Opera de Paris:
Selliér, que cobra 68.000 francos, acaba de mejorar su contrata.
Lassalle percibe 125.060 francos por año, Samolón, 70.000; Melchisedec, 48.000; Derains, 60.000; Boudouresque, 60.000; Jancon, 14.000; Dubulle, 18.000; Krauss, 127.000; Issac, 80.000; Richard, 60.000; Fraure, 15.000 al mes; Gallhard, 6.000 tambien al mes, y Villaret, 72.000 al año.
Bonitos sueldos, ¿no es verdad?
Pues todavia gana más cantando nuestro compatriota Gayarre, el cual ha venido á desmentir el dicho antiguo:
«Español que canta,
O rabia ó no tiene blanca.»
Gayarre tiene blancas y amarillas.»

Por el Gobierno de esta provincia se ha concedido autorización á la Sociedad de recreo titulada «Perpsicore», para que pueda celebrar bailes de máscaras en las tardes y noches del 15 y 17 del actual.

Igual autorizacion se ha concedido á D. José Andreu, arrendatario del Teatro principal, para que en el mismo pueda verificar bailes, en las tardes del 15 y 17 del presente mes.

Se ha autorizado al alcalde del valle de Araquil para que pueda celebrar en

Irurzun una reunion, para tratar asuntos relacionados con las próximas elecciones de diputados provinciales.

El Ayuntamiento de Tudela ha entregado con destino á las provincias de Granada y Málaga 1.889 pesetas 55 céntimos.

El Ayuntamiento de Lerin ha entregado con guajo objeto 250 pesetas.

Cultos religiosos.

Domingo de Quincuagésima.—Ntra. Sra. de Guadalupe y San Faustino.

En San Saturnino.—Cuarenta horas, se expone S. D. M. á las nueve, á las diez, Tercia y á continuación Misa solemne. A las tres Rosario, completas y sermon que predicará, un R. P. Misionero del Inmaculado Corazon de Maria.

En la Catedral.—Predica en la misa conventual el Sr. Canónigo Larequi.

En San Agustín.—A las seis de la tarde la solemne funcion de Triduo que celebra la Asociación de jóvenes de San Luis Gonzaga, con el Señor expuesto y sermon que predicará el Ilustre Sr. Canónigo Lectoral D. Dámaso Legáiz.

En las Adoratrices.—Al oscurecer trisagio en la forma de costumbre.

En San Fermín de Aldapa.—A la misma hora el ejercicio acostumbrado.

Lúnes.—San Julian y cinco mil compañeros Mártires.

En San Saturnino.—Cuarenta Horas, se expone S. D. M. á las nueve, á las diez misa solemne. A las tres de la tarde el ejercicio del día anterior; predica el mismo R. P.

En San Agustín.—A las seis de la tarde el ejercicio del Triduo en la misma forma que el día anterior; predica el Ilustre Sr. Canónigo Magistral D. Tomás Fornesa.

Mercados.

	Doble decálitro.	Robo.
Trigo	3'16 pesetas	17'77 rs
Avena	1'44 "	8'11 "
Cebada	2'13 "	11'86 "
Habas duras	2'84 "	15'97 "
Beza	2'69 "	14'80 "
Maiz	2'69 "	14'80 "
Girou	2'75 "	15'47 "
Alholva	3'44 "	19'88 "

Trigo vendido 104 dobles decálitros, equivalentes á 73 robos y 14 almudes.

Anuncios preferentes

QUESO.

Clase superior de hola, hay de venta en el establecimiento de Joaquín Got y Sola, Valencia, 2.

—Colocacion.—

La hay para uno que quiera servir de dependiente en un café de esta capital. En el Paseo de Valencia, 18, entresuelo, darán razon.

**Valores del Estado
COMPRA Y VENTA EN COMISION
GIROS Y COMISIONES**

Casiano Diaz.
18.—ZAPATERIA.—18.
PAMPLONA

DESENGAÑARSE.

Para máquinas de coser, h los de algodón, torzales de seda y demás útiles para las mismas solamente en la sucursal de «La Compañía Fabril Singer» calle de Mercaderes número 16 en donde se encuentran en gran surtido, con las más sólidas garantías y fuera de toda competencia.
Esta casa, atiende gratis cualquiera reclamacion de sus clientes.

Importante.

La Sociedad de quintas titulada «La Navarra» cederá sustitutos á cuantos los necesitan para el reemplazo próximo.
Para las condiciones dirigirse á D. Filomeno Cia representante de dicha sociedad y que habita en la calle de Navarrería números 29 y 31, Pamplona.

EL BARATO VERDAD.

**ESTABLECIMIENTO DE TEJIDOS
MERCADERES 23.**

Continúa con rapidéz la LIQUIDACION de varios artículos españoles, que vendemos al coste:
HEMOS RECIBIDO:

Tercera remesa de las conocidas piezas percal blanco á 20 reales una.
Otras no conocidas que daremos á 18.
Segunda remesa de cortinones croché de 18 y 20 juego.
Inmenso surtido de alfombras fieltro desde 5 reales una.
Los magníficos corsés color palo ancho de 10, 15 y 18 reales.
Las ricas retortas puro hilo que damos á 6,25 3,50 y 4 reales vara.
Y una buena partida de retales en retortas y lienzo que daremos á mitad de precio.
Así como nuevo surtido de chalinas seda llamadas *Salde* su valor 8 reales, que como un regalo las cedemos á 2 reales una.

MERCADERES 23.

NOTA. Recomendamos á las señoras que tienen encargadas las piezas de percal blanco de 20 reales no descuiden el mandar por ellas, por ser muy rápida su venta.

ACEP-

tacion extraordinaria va adquiriendo la Peluquería y Perfumería que, con el título de *Eusauche* se halla establecida en el paseo de Valencia núm. 34, frente á la casa de Baños, bajo la direccion de Ignacio del Valle.

En ella se ha recibido un completo y variado surtido de Perfumería para todos los gustos y clases de la buena sociedad Pamplonesa.—*El Director.*

Justo Ibañez

*Restaurant y casa de huéspedes
Zapateria 42.*

Desde el día 14 de Febrero se abre el servicio al público, se recibirán almuerzos, comidas y cenas, y raciones en fiambre, se reciben encargos para fuera de casa.

Se han recibido en dicho establecimiento pescado y aves y mariscos para los días de Carnaval. Tambien se hace saber al público que dicho industrial Justo Ibañez tiene á su cargo el Ambigü en los Bailes del Teatro Principal donde ofrece servir con esmero y equidad.

**FUNDICIONES de HIERRO
y fábrica de acero del Bidasoa.**

Por acuerdo de la Junta general ordinaria de esta sociedad celebrada en los días 31 de Enero y 3 del actual, se convoca á los señores accionistas á junta general extraordinaria que se celebrará en esta capital el día 28 en la plaza de la Constitucion, número 33, á las cuatro de la tarde, con objeto de modificar los estatutos y resolver acerca de las proposiciones que se presenten de arriendo, enagenacion de los bienes sociales ó cualquiera otra relacionada con la marcha futura de la Sociedad.

Para poder tomar parte en la junta deberán los señores accionistas acreditar por medio del correspondiente resguardo haber depositada con ocho dias de anticipacion las diez acciones que dan derecho en voto, en cualquiera de los establecimientos públicos de crédito de esta capital ó den poder del que suscriba. Pamplona 13 - Febrero de 1885.—El presidente del Consejo de Administracion, Pedro M. Garbalena.

RESTAURANT Y FONDA

de La Perla.

El dueño de este acreditado establecimiento D. Miguel Erro, servirá á sus numerosos parroquianos, durante los días de Carnaval cenas y fiambres hasta las tres de la mañana.

El público que le honre con su confianza encontrará to la clase de vinos y licores de las mejores fábricas nacionales y extranjeras.

Tambien ha recibido una buena remesa de las acreditadas ostras de Arcachon. Se reciben encargos y se sirven á domicilio.

CIRUJANO DENTISTA

D. Mariano Rubio Concepcion
Plaza del Castillo, núm. 28, 2.º

MOLDURAS ALEMANAS.

En la plaza del Castillo núm. 4 (antigua casa de Cenizo) hay un completo y variado surtido de molduras para hacer cuadros, las que se venden á precios sumamente baratos.

Se hacen cuadros en la misma casa á precios muy módicos.

Tambien surtido de cristales de todas dimensiones y todos los artículos necesarios á los pintores.

Hay espejos muy baratos.

4. Plaza del Castillo, 4.

ULTIMA HORA.

Alcance telegráfico del extranjero.

París 13.—Apertura de la Bolsa de hoy 4 por 100 exterior español 62'43.

Londres 13.—El *Daily News* dice que se ha descubierto una nueva conjuracion nihilista en Rusia y que á consecuencia de esto han sido reducidos á prision varios oficiales del ejército de guarnicion en San Petersburgo y Cronstadt.

Berlin 13.—La sesion celebrada ayer por la comision de la Conferencia internacional del Congo fué consagrada al debate del acta final.

No se ha fijado aun la fecha de la próxima reunion.

Lisboa 13.—El acuerdo entre Portugal y la Asociacion internacional africana del Congo se adoptará con la mediacion de Francia, Inglaterra y Alemania.

París 13.—Se está preparando el Libro Amarillo con todos los documentos diplomáticos relativos á la Conferencia de Berlin el cual será distribuido tan pronto como termine ésta sus sesiones.

Se cree que dentro de pocos dias quedará cerrada.

París 13.—En la Cámara de Diputados se vá á discutir una enmienda al proyecto aumentando los derechos sobre los cereales pidiendo la supresion de estos y que para favorecer la agricultura se declaren libres de derechos las máquinas y primeras materias destinadas á la misma.

Tambien pide que se reduzcan considerablemente los trasportes por los ferro carriles de los productos agrícolas, subiéndose en cambio el precio de los billetes de primera clase.

La mayoría de la Cámara parece opuesta á toda reforma al proyecto del gobierno.

Berlin 13.—Los despachos de la frontera de Rusia dicen que se advierte de nuevo en aquel imperio la agitacion nihilista habiendo producido cierta sensacion el hecho de descubrirse muchos nihilistas en las filas del ejército particularmente en la guarnicion de la capital. A consecuencia de esto, el gobierno estrema las medidas de rigor incluso las legislativas, prohibiéndose de la manera más absoluta á los militares mezclarse en ningun asunto de caracter político.

Añaden que los oficiales presos por sospechas de estar afiliados á sociedades secretas van á ser sometidos á un consejo de guerra.

Filadelfia 16.—La casa de dementes de esta ciudad ha sido pasto de las llamas.

Diez y ocho personas han perecido entre las ruinas del edificio.

París 13.—Un telegrama del general Briere del 12 de este mes, dice:

«Seguimos adelante sin incidente. El enemigo ha abandonado las fortificaciones de las gargantas.»

«Hemos llegado ayer á las diez de la mañana á la línea que divide las aguas y hemos bajado al valle siguiendo un brazo del rio Canton.»

«Hemos hallado numerosos soldados chinos que nos han disputado el terreno hasta la noche aunque corriendo de uno á otro vértice de las montañas. Estamos á diez y seis kilómetros de Sang-Son á donde llegaremos probablemente mañana.»

Fabra.

De Madrid.

Madrid 14, 9 15 n.

En el Congreso el Sr. Sagasta ha pronunciado un enérgico discurso de oposicion al Gobierno, contestádole Romero.

Por indisposicion dn Cánovas prorrogádose sesion, y hoy terminará el debate.

Perdidose el vapor Alfonso XII llevándome 25 millones para las atenciones de Cuba, la cantidad estaba asegurada.

SECCION DE ANUNCIOS

CASA DE RAZQUIN

Constitucion, 35, Pamplona

Perfumeria fina, quincalla y bisuteria por mayor y menor.
Especialidad en juguetes.

FÁBRICA DE NAIPES Y LITOGRAFIA DE

J. DONATO CUMIA.

Naipes de todas clases.--Pre-
cios desde 8 á 30 rs. docena.

Perfeccion y economia en toda
clase de trabajos litográficos, en
negro y colores.

EPIZOOTIA.

Con «La Bovina» medicamento preparado por el Farmacéutico de Bilbao M. Rincon, se combate infaliblemente la Perineumonía exudativa en el ganado vacuno. Curacion segura y rápida. Sacrificar una res vacuna atacada de dicha enfermedad, existiendo «La Bovina» único medio de salvacion, es asesinarla. Y si el objeto es el lucro, vendiendo su carne, es un crimen por las fatales consecuencias que puede acarrear su aprovechamiento. Aplicadle «La Bovina» segun instruccion, y la res se salva indefectiblemente; evitando con este verdadero medicamento las horribles hecatombes que con frecuencia produce tan funesta enfermedad, y que de hoy más no deben tener lugar, como sucede allá donde usan «La Bovina.»

Véndese, casa del Sr. Tabár Nueva 93.—Pamplona.

GRAN FÁBRICA DE CAL HIDRAULICA

LA ECONÓMICA

ÚNICA EN NAVARRA.

Los productos de esta fábrica, cuya excelente calidad ha ido encomiada por cuantas personas inteligentes la han experimentado, quedan dispuestos para el consumo.

Precios, 1'72 pesetas saco de 46 kilos.

“ 2'62 “ “ de 70 “

Estos precios rigen extrayéndola el consumidor de los almacenes abiertos en la misma Fábrica, Azoz, Valle de Ezcabarte.

Los precios puesta la cal en Pamplona ó en la estacion del ferro-carril, tienen un aumento de 0'25 por saco.

El envase tiene otro de 0'50 pts., pero se abona á la de volucion de ellos.

Todos los pedidos se dirigirán al Gerente Casiano Diaz Zapateria 18, Pamplona.

El almacen en esta capital se halla á cargo de D. Martin Jáuregui, Santo Domingo 27.—El Gerente, CASIANO DIAZ

A LOS HORTELANOS.

Careciendo esta provincia de un depósito de simientes potables, el que suscribe acaba de hacer un gran acopio de éstas de las más usuales y conocidas en Europa.

Estas semillas se venden en paquetitos desde 2 reales hasta 10, segun al clase de legumbre que se desée. — Hé aqui algunas de las más usuales:

Acedra (de 2 clases). Albahaca (de 2 clases). Alcachofa (de 2 clases). Apio (de 4 clases). Berengena (de 2 clases). Betarraga (de 5 clases). Cardo (de 5 clases). Berza (de 13 clases). Espárragos (de 4 clases). Guisantes (de 12 clases.) Lechuga (de 10 clases). Nabos (de 8 clases). Perifollo (da 4 clases). Pepinillo (de 6 clases). Puerro (de 4 clases). Rábanos (de 6 clases). Zanahoria (de 5 clases. y Remolacha (de 6 clases). Perejil (de 5 clases). Cebolla (para conservar en invierno). Melon (de 4 clases). Borraja (de 2 clases) y Escarola (de 6 clases.) el

Se mandará por el correo á la persona que haga pedido incluyendo en esta su valor en sellos de franqueo.

El envio se hará tan pronto como se quiera porque estan ya en este depósito todas las clases de semillas.

Tambien se mandará gratis un catálogo con más detalles á quien lo solicite. Dirigirse á Esteban Rouzaut Optico.—Calle chapitela, N.º 21.—Pamplona.

NOVEDADES EN MAQUINAS DE COSER.

Howe, Wilson, Wertheim, Velgravia, Seidel y Nauman, Koidg, Canadense Dücorp. Beisolt, Rosman, universalmente conocidas.

35-Tecenderias--35-Pamplona.

Preciosas máquinas de todos sistemas con aparatos para rizar, plegar y bordar. Este establecimiento ofrece al público doce sistemas diferentes de máquinas para familias é industriales, mientras que las sacursales de «SINGER» no poseen más que de una sola fábrica, las cuales ó sean las de mano, familia é intermedias, no han sido admitidas en la Exposicion de Amsterdam en competencia, habiendo sido premiadas las de esta casa con dos medallas de oro.

Para demostrarlo copiamos el dictámen del miembro de aquella Exposicion D. Clemens Mueller: «Despues de un largo y exacto exámen yo no podia proponer las primeras máquinas, es decir, las generalmente conocidas con el nombre de «SINGER» legítimas (las de mano, familia é intermedias) para ser premiadas porque no eran iguales en calidad á las que estaban expuestas de otros fabricantes.

Para comparar y reunir todos los sistemas tambien existen las de la Compañía fabril «SINGER».

Incapaces otras compañías de sostener á la luz del dia la competencia noble y honrada con esta casa, trabajan á la sombra por los pueblos de esta provincia y a capital para desacreditarnos, no hay que creerles.

Excelentes máquinas giratorias para zapateros

Aceites, lanzaderas, resortes, composturas, enseñanza gratis á domicilio.

VENTA Á PLAZOS 10 RS. SEMANALES. 12 POR 100 DESCUENTO AL CONTADO.
FERMIN ARDANAZ.

COMPAÑIA FRANCESA DEL FENIX

FUNDADA EN 1819,

Y AUTORIZADA EN ESPAÑA POR VARIAS REALES ORDENES.

SEGUROS
CONTRA INCENDIOS.



SEGUROS
SOBRE LA VIDA.

Garantía: Sesenta y cuatro millones de pesetas.

Garantía: Doscientos sesenta y nueve millones de pesetas.

Valores asegurados en curso: Once mil millones de pesetas.

Valores asegurados en curso: Cuatrocientos treinta y cuatro millones de pesetas.

Siniestros pagados:

Participacion anual de los

Doscientos y siete millones de pesetas.

asegurados en el 50 0/10 de los beneficios.

Para obtener detalles respecto á los Seguros contra incendios y Sobre la vida dirigirse al Sr. Agente general de la Compañía, en Pamplona, D. FELIX CONSTANTIN, calle del Pozoblanco, núm. 11.